

DIARIO DE

MALLORCA

del jueves 22

de Julio 1813



*Sta. Maria Magdalena. = 40 horas en Sta. Margarita. cuyas religiosas cantarán hoy y mañana un oficio nuevo.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol à las
7 de la m.	18 g.	27 p. 111.	O.	4 y 48 minutos
12 del dia.	18 g.	27 p. 101.	O.	y se pone à las
5 de la tar.	18 g.	27 p. 101.	O.	7 y 14 minutos.

ARTICULO DE OFICIO.

El Sr. secretario del despacho de la guerra ha recibido por extraordinario los siguientes partes del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo:

Excmo. Sr. El enemigo tomó en la noche del 19 del corriente posicion en frente de Vitoria; la izquierda de esta apoyada en las alturas que mueren en la puebla de Arganzon, extendiéndose desde ellas por el valle de Zadorra, en frente del lugar de Ariñez; ocupando con la derecha de su centro una altura que domina el expresado valle de Zadorra. La derecha del ejército enemigo estaba situada cerca de Vitoria, con el fin de defender los puntos por donde en aquellas inmediaciones podia pasarse el rio de Zadorra. Sobre la izquierda de su retaguardia tenía una reserva en el lugar de Gomecha.

La naturaleza del pais que ha atravesado el ejército

to desde que llegó al Ebro, había por necesidad extendido nuestras columnas, y para reunir las hicimos alto el día 20, adelantando la izquierda á Murgía, donde según las apariencias sería mas necesaria. Aproveché el mismo día en reconocer la posición del enemigo para atacarle la mañana siguiente, si aun permanecía en ella. En efecto, y consiguiente á las disposiciones hechas, atacamos al enemigo ayer; y me es muy lisonjero haber de informar á V. E. de que el ejército aliado de mi mando ha ganado una completa victoria, echando á los enemigos de todas sus posiciones, y tomándoles piezas de artillería, carros de municiones, todo su bagage, provisiones, ganados, tesorería &c., con un considerable número de prisioneros. Las operaciones del día empezaron por posesionarse Sir Rolando Hill de las alturas de la Puebla, sobre las que apoyaba su izquierda el enemigo, que no las había ocupado con gran fuerza. Para tomarlas destacó una brigada de la division española del mando del general Morillo, empleando la otra en mantener la comunicacion entre el grueso del cuerpo de su cargo, que estaba sobre el camino real de Miranda á Vitoria, y las tropas destacadas á las indicadas alturas. El enemigo no tardó en descubrir la importancia de ellas, y reforzó tanto sus tropas, que el teniente general Sir Rolando Hill se vió en la necesidad de destacar inmediatamente á aquel punto el regimiento 7.<sup>o</sup> y el batallon de infantería ligera de la brigada del general Walker, á las órdenes del teniente coronel Cadogan, sucesivamente otras tropas; y los aliados no solo ganaron dichas importantes alturas, sino que á pesar de todos los esfuerzos que hicieron los enemigos para retomarlas, conservaron posesion de ellas durante todas nuestras operaciones.

La accion sin embargo fué muy reñida, y la pérdida que tuvimos considerable. El general Morillo fué herido, pero no abandonó el campo; y me es muy sensible decir que el honorable teniente coronel Cadogan mu-

rió de una herida que recibió. En él ha perdido S. M. un oficial de grande celo y experimentada bizarría, quien había adquirido ya el respeto y afecto de todos los de su profesión, y de quien podía prometerse su patria los más importantes servicios, si el hilo de su vida no hubiese sido cortado en esta gloriosa ocasión.

Bajo la protección de las expresadas alturas pasó sucesivamente Sir Rolando Hill el Zadorra por la Puebla, siguiendo el desfiladero que con ellas forma el mencionado río, y atacó y tomó el lugar de Subijana de Alava enfrente de la línea enemiga, y aunque los enemigos hicieron repetidos esfuerzos para retomarle, siempre fueron rechazados.

Las dificultades del terreno retardaron más de lo que yo esperaba la comunicación de las diferentes columnas que marchaban al ataque desde los puntos que ocupaban sobre el río Bayas, y por esta razón era ya tarde cuando supe que la columna compuesta de la tercera y séptima divisiones, al cargo de Lord Dalhousie, había llegado al parage que se le había señalado.

La cuarta y división ligera pasaron sin embargo el Zadorra inmediatamente que Sir Rolando Hill se apoderó de Subijana de Alava; la primera por el puente de Nancclares, y la otra por el llamado Trespuentes, y casi tan luego como estas hubieron pasado la columna del mando de Lord Dalhousie llegó á Mendoza; y la tercera división, á las órdenes del teniente general Sir Tomas Picton, pasó el río por un puente más arriba, seguido de la séptima división del mando de Lord Dalhousie.

Estas cuatro divisiones, que formaban el centro del ejército, estaban destinadas á atacar las alturas que ocupaba la derecha del centro del enemigo, mientras que Sir Rolando Hill se adelantaba desde Subijana de Alava á atacar su izquierda. Habiendo el enemigo debilitado su línea para reforzar el destacamento que tenía en las alturas abandonó la posición que tenía en el valle luego que vió nues-

tas disposiciones para atacarla, y empezó su retirada hacia Vitoria en buen orden. Nuestras tropas siguieron adelante en un orden admirable no obstante las dificultades que presentaba el terreno.

„El teniente general Sir Tomas Graham que mandaba la izquierda del ejército, compuesta de la primera y quinta divisiones de las brigadas de los generales Paek y Bradford de infantería, y de las brigadas de caballería de los generales Rock y Anson, marcharon el 20 á Murgía, de donde salieron siguiendo el camino real de Bilbao á Vitoria. Tambien tenia consigo la division del coronel Longa, y la del general Giron que habia estado destacada sobre la izquierda del ejército, considerando el estado de cosas baxo otro aspecto; fué llamado, llegó á Orduña el dia 20, donde salió aquella mañana para el campo de batalla para hallarse pronto á sostener al teniente general Sir Tomas Graham, si fuese necesario. (Se continuará.)

#### *Noticias del País.*

El profesor de fortepiano D. José Bertolini previene al público que para mayor comodidad de los concurrentes dará el concierto en la sala del gremio de zapateros en lugar de la casa de D. Henrique de Chauvron. Y al mismo tiempo de suplicar la asistencia de los Sres. aficionados, advierte que los villetes de entrada se distribuirán en el mismo dia de la referida sala.

El dia 25 del corriente por la noche, si el tiempo lo permite, saldrá, convoy para las costas de Cataluña escoltado por el Mistico terrible dependiente de este apostadero. = Los capitanes y patrones que quieran aprovechar del citado convoy podrán presentarse al comandante del referido Buque, á fin de recibir las instrucciones convenientes. = Palma 21 de julio de 1813. = Por disposicion del Consulado. = José Maria Serrá; secretario.

Dia 24 saldrá correspondencia para Mahon.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.